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!大限"将至 上牌点每日!排长龙" 销售点暴露!潜规则"

数百万超标电动车何去何从？

本报记者 潘高峰 李一能 程绩

! 虹口公安分局非机动车管理所内!办理申领非机动车

牌照的市民在窗口前排起了长队

" !月 "日起!只要在申城街头行驶!电动自行车均须

带"牌#上路

本版摄影 潘高峰

! ! ! !还有不到一周，上海将有数百
万辆悬挂临时牌照的电动自行车失
去上路行驶的资格。

#$"% 年 ! 月 " 日，修订后的
《上海市非机动车管理办法》实施，
对上海数以百万辆计的电动自行车
实施系统、严格的号牌登记管理制
度，只要在申城街头行驶，电动自行
车均须带“牌”上路。当时出于人性
化考虑，政府设置了缓冲期，规定
&$'!年 ""月 (日前购买的超标电
动自行车（含外省市号牌）可申领临
时牌照，有效期 !年，&$)*年 !月 )

日正式失效。
如今“大限将至”，申城各大非

机动车管理所都迎来了换车上牌的
高峰。上海持临时号牌的电动车究
竟是一个多大的群体？短时间里，数
量庞大的换车族能否快速消化？超
标车的骑行者们对政策是否知情？
如果违法者众，交警又有哪些应对
措施？快递、外卖等超标电动车集中
使用行业该如何应对、转身？超标电
动车的源头管理如何加强？一连串
问题，等待答案。

大量超标
保守估计!""万辆

嘉定区公安路上的电动车上牌
点这几天一直大排长龙。据嘉定交
警部门介绍，每天都有 +,$多人赶
来上牌，比平时翻了几番。

据早前报道，&$)%年底，仅嘉
定区就有超过 !-万辆超标车，除去
损耗，预计目前至少仍有 &$万辆超
标车。这个数字在全市范围内更加
庞大。据交警部门统计，截至 &$)%

年底，全市共发放 !&$万张电动自
行车临时号牌。而据上海市自行车
行业协会当时预测，全市的超标电
动自行车至少有 -$$万辆。

超标电动车的 !年缓冲期，也
是快递、外卖等行业蓬勃兴起的时
期，其中大多数从业人员依靠电动
车工作。为了多拉快跑，这些车辆大
多是功率高、速度快、改装过的超标
车，这些车辆的大量出现，使原来的
超标车数字不降反增。据业内人士
估计，-$$万只是一个保守的数字。

上牌高峰
最多时一天#""辆

昨天下午，虹口公安分局非机
动车管理所内，办理申领非机动车
牌照的市民在窗口前排起了长队。
现场一名工作人员告诉记者，“最近
每天受理的上牌数量约在 )+$.)*$

张左右，最多时一天要办 &$$辆。”
“我知道临时号牌 !月 )日就

到期了。”从江杨南路赶来的罗女士
是一名电动车经营者。她承认，最近
生意比之前好了很多，昨天她就是
帮一位客户前来办理号牌的。相比
罗女士这样的“专业人员”，不少市
民是从近期的新闻报道才回想起有
这回事。虹口交警支队民警周向安
表示，实际上当年在超标车申领临

时 号 牌
时，公安部门
对每一位申领、补领者都已逐一告
知：临时号牌的有效期是 !年。
在虹口公安分局非机动车管理

所办公室的档案柜里，记者看到成
捆的材料，全是 !年前申领、补领非
机动车临时号牌的骑车人办理的文
书和书面承诺。“我们所的量不大，
当时申领临时号牌的约 +万多人。”

合法上路
大企业也在推动

昨天下午 !时，蜂鸟配送四川
北路支队的张先生和同事带着 !辆
崭新的电动车来到窗口。经民警查
验，!辆车手续齐全，但坐垫、脚撑
等部位仍不符合规定。“我们负责人
说一切听民警的。”张先生当场电话
联系公司负责人后，表示将更换合
规的新车后再来申领牌照。他表示，
公司听说 !月 )日起将非机动车临
时号牌将失效、超标电动车无法申
领牌照后，决定更换一批新车，合法
上路。“我们一个工作点大概有 &$

多辆车，大部分需要申领牌照。”
记者从拉扎斯网络科技（上海）

有限公司了解到，目前饿了么积极
推动所有骑手购买合法、合规的车
辆并按要求上牌，目前也升级了接
单系统，后期骑手没有登记电动车
或摩托车牌照将不能接单。此外，饿
了么正在积极推动骑手更换合规的
车辆及办理牌照，并出台一系列的
奖励和处罚措施，每天都会有检查
人员上街巡检车牌情况。
虹口公安分局非机动车管理所

窗口民警徐向群告诉记者，目前公

安部门正在排摸辖区上牌量较多
的企业单位，公安部门将带好相关
材料上门为他们办理号牌申领。
目前，各区的交警非机动车管

理所都推出了类似的应对措施。普
陀交警支队车宣科负责人盛凯告诉
记者，为应对上牌“大客流”，交警部
门除了增派窗口警力，增设预约制
度，还放弃双休日休息，加班加点为
市民上牌。

严格执法
有一辆处罚一辆

大限将近，“电动自行车临牌将
过期”的消息也在网上引起热议。有
车主在论坛里表示，自己开惯了超
标电动车，不相信会马上罚款。“我
觉得就是叫叫，雷声大雨点小，抓几
天风头就过去，大家拭目以待。”对
此交警部门表示，!月 )日开始，所
有悬挂“临时号牌”的电动自行车再
上路将被视为违法，依法将处以 -$

元罚款。届时警方将结合道路交通
大整治，严格执法，有一辆处罚一
辆。而随着 !月 &-日《上海市道路
交通管理条例》正式实施，这一处罚
的上限将进一步提高至 &$$元。车
辆来源不明的，还将扣车处理。
近日，随着期限临近，已经有不

少区交警部门开始“预热”，加强了
对非机动车无牌上路的执法力度。
在查获的车辆中，快递、外卖等“职
业型”违法尤为突出。
前天上午，徐汇交警在中山南

二路、天钥桥路路口针对非机动车
违法行为展开专项整治，一个小时
就查处 &!*起非机动车违法行为，
当场处罚 *!人，暂扣无牌非机动车

)+%辆，其中属于快递、外卖送餐车
的达到了 )$!辆。
记者在现场看到，这些快递、外

卖员工使用的电动自行车大多经过
非法改装，车身普遍存在“超长、超
宽、超高”的现象，既威胁自身安全，
也对其他正常通行的车辆造成影
响。据交警介绍，此前上海就曾发生
过快递车辆超高超宽造成其他骑车
人倒地骨折的案例。
除了外形超限，这些被查处的

电动自行车普遍存在功率超标，按
照规定都无法取得号牌，其中一辆
被查扣的电动车竟配置了 % 个电
瓶。根据本市电动自行车产品目录
及相关规定，电动车电动机功率不
超过 &%$瓦、蓄电池电压不大于 %(

伏、时速低于 &$公里的才能获准申
领正式号牌上路行驶。

普遍超标
$%分钟&辆翻倒

昨天上午 /时，记者来到杨浦
区铁岭路某知名快递营业部，只见
十几名快递员正忙碌地往自己的电
动车里塞快件0 每个快递员的电动
车后座上，快件都堆成小山，必须用
绳索才能固定，几乎每个快递员都
知道电动车的合规标准是时速 &,

公里。“这意味着上海市所有快递员
的电动车都‘超标’。”快递站经理和
快递员的回答几乎一致。

/时!,分，风雨中经过控江路
江浦路口的电动车车速普遍很快，
在早高峰的人流和车流中“见缝插
针”，造成路口多次险象环生。短短
',分钟，记者就看到 &辆快递电动
车因为车速过快或避让不及翻倒。

快递员王涛在控江地区送了 !

年快递，算是老资历了。“干快递这
行的，流动性太大，我因为手上积累
了一些老客户，才坚持了三年。”去
年底，他在鞍山路苏家屯路骑着电
动车准备过红绿灯时，被交警拦下，
交警提醒他，他的电动车属于超标
电动车，上不了车牌，要查扣没收。
“每台电动车每天一次性可跑

-,公里，平均可送 *,票快件，业务
员每月工资 -,,,元左右。如果换成
符合标准的电动车，由于电池容量
降低、车载量减小，业务员必须增加
来回取货的次数，送货范围也会相
应缩小，每天可能只能送 !,票快
件，工资可能减少一半，更留不住
人。”王涛的电动车属于“载重王”型
号，最高车速、整车质量、电机功率、
蓄电池电压等参数均高于标准。

销售黑幕
源头管理尚缺位

交警的整治中，一些市民坦言
自己的超标车是最近刚刚购买的。
“才买没几天。”一名骑车人表示，自
己不知道这样的大功率车不能上马
路，因为商家告诉他“能挂牌”。
“既然这车不合法，为什么还能

生产、还在卖？我们买了不是在害我
们吗？”在整治中，有骑着无牌超标
车的市民对此十分愤懑。一些市民
建议，真正在道路上开展的道路交
通管理已属于“最末端”，良好的交
通秩序更需要“源头治理”：“质监、
工商等市场监管部门如果能从生
产、销售环节就加大监管力度，对市
民的安全更有保障。”
市民反映是否属实？昨天下午，

在长清路上一家电动车专卖店，一
名销售人员告诉记者：“如果是上下
班代步用的，不建议买速度太快的，
时速 !,公里就足够了。”据这位销
售人员介绍，他们这里的电动车最
快时速可以到五六十公里，但上不
了牌照。“马上交警要查超标电动
车，速度太快的上不了牌照，如果你
就是买个代步工具，不建议买这种
跑太快的，万一被扣车就不好了。”

记者询问现在电动车标准是
时速低于 &, 公里，!, 公里时速车
辆是否属于超标？销售人员让记者
放心，说他这里买的车辆肯定可以
上牌。“现在的标准虽然是时速 &,

公里，但其实这个速度太慢了，一
般不够用，所以市面上的电动车都
要比规定时速要快一些。”销售人
员表示，如果不放心，可以让他们
代上牌，但要拆掉一些零部件，上
完牌后装上去即可。“你可以把身
份证带来给我们代上，不能上牌就
退钱。”
一位电动车行业资深人士告诉

记者，销售人员的说法并非忽悠，目
前市面上的电动车速度都可以调
节，在验车上牌时可以拆除加装配
件，让车辆尺寸合规，然后将车速限
定在合法范围内，验完车上好牌照，
再把车速调回需要的速度即可。“国
家规定电动车电动机的功率是 &%,

瓦，但销量不佳，用户嫌速度太慢，
于是许多电动车生产企业在电动机
外壳标注 &%, 瓦，但其实功率是
!-,瓦，不进监测站光凭外观是看
不出的，因此即便是合法上牌车辆，
稍微调节一下设备，就可以超速使
用，当然那是另外一个问题了。”


